

# EL MOLINILLO

PERIODICO CRITICO-NOTICIOSO

DIRECTOR

FRANCISCO X. DE ACHA

Se publica por la IMPRENTA DEL COMERCIO,  
dos veces por semana.  
La suscripcion mensual 15 mrs.

OFICINA

BUENOS-AYRES N.º 290

## EL MOLINILLO

JUEVES 2 DE JUNIO DE 1870

### Detenidos Políticos

Hoy hacen 71 días que fueron reducidos a prision y continuan en ella los ciudadanos cuyos nombres van a continuacion—General D. Lucas Moreno, Dr. D. Candido Juanico, D. Juan Caravia, D. Avelino Lerena, Dr. D. Pedro Fuentes, Dr. D. Carlos A. Lerena, D. Antonio M.º Perez, Coronel D. Emilio Pissard, Mayor D. José Ramos Barrua, Comandante D. Clemente Linares, Comandante D. Gerónimo Amilibia, D. Francisco X. de Acha.

### Al pueblo

El sábado 14 de Mayo, fuimos llamados por segunda vez a la Policía, donde se nos intimó, que nos abstuviéramos de abrir juicio ni mucho menos censurar a ningún acto del Gobierno. Esta intimacion nos fué hecha por el Sr. Cefe Político de órden superior.

Después de esto continuando preso nuestro redactor el señor Acha, no nos queda otro recurso que guardar en adelante el mas completo mutismo en todo lo que se refiera a la politica.

Nuestra mision por eso, se concretará en adelante a transcribir las noticias generales, sin permitir ninguna observacion ninguna.

Esperando que nuestros suscritores se persuadirán de la critica situacion en que nos hallamos, confiarnos en que ellos no nos retirarán su proteccion, hasta que llegue el dia en que la libertad de la prensa sea efectiva.

EL GERENTE

### Opiniones de "El Siglo."

Parecen oportuno reproducir a continuacion algunas opiniones muy sensatas vertidas por *El Siglo* en los últimos días, aproposito de la situacion y de los desmanes cometidos por el Gobierno, que son la causa segun nuestro colega de la muerte del espíritu público.

Dice así *El Siglo*:

« Es evidente que un Gobierno tendrá tanta mayor fuerza moral para combatir y vencer a sus adversarios, cuanto mas fiel sea y mas leal a los principios que representa; a los principios que son la razon de ser el elemento vital de su existencia.

« Vemos en el destierro a beneméritos ciudadanos que han consagrado su inteligencia y su vida a la defensa de los principios que representa ó debe representar el Gobierno: vemos encarcelados sin que se les juzgue, a otros ciudadanos, que no por formar en distintas filas, han perdido el derecho a las garantías que la Constitución les acuerda; vemos en fin a la prensa, mas ó menos tolerada por el Gobierno, pero no viviendo su vida propia, no en el ejercicio de sus derechos, no bajo la garantía única y esclusiva de la Ley.

« Los resultados estan patentes—La opinion publica muerta, abatido el espíritu público, fraccionado el partido liberal y confundiendo la patria, el marasmo y el egoismo: todo por desconocer que la base sólida de los Gobiernos y los partidos son las ideas; que estas son inmortales; y que cuando la fuerza material se divorcia del soplo divino y fecundo de la idea, muere y se corrompe, como muere y se corrompe el cuerpo humano cuando se separa de él el espíritu que le anima y vivifica.»

Ese cuadro, por mas triste que sea, trazado por hombres del partido dominante, justifica cuanto pudieramos decir.

« Los Diputados, los Senadores, los Magistrados, se inclinan reverentes ante todas las injurias.

« Si se recuerda los preceptos que garantizan a los ciudadanos la seguridad de sus personas, de su vida, de su honor, de su propiedad: se les cita el texto expreso de los artículos constitucionales que aun en el caso extremo de traidon ó conspiracion contra la patria solo conceden al Presidente de la República facultad para aprehender a los delincuentes... »

« ¿Qué es esto? ¿Qué pasa en la República? ¿Qué vertigo se anodera de nuestros conciudadanos, de hombres y ciudadanos salidos del propio seno del partido liberal? ¿Lleno de virtudes efímeras, de altos caracteres, de edificantes tradiciones? »

Aunque mucho podríamos decir á este respecto... como falsarios por el Gobierno; opinando que tanto la prision indefinida de los ciudadanos que hace 70 dias se ven privados de su libertad, como el destierro de los que estan fuera de la patria, son hechos injustificables... »

Los presos políticos

ARTICULO ESCRITO CON PALABRAS DE

« Sin mas variacion que la de poner presas politicas con le El Siglo dice destierros politicos, se nos ocurre escribi en un pequeño artículo con puras palabras de nuestro ilustrado col gar. »

« Qué causa puede invocarse hoy para que los presos políticos permanezcan presos, mientras la generalidad de sus correligionarios gozan derechos que a aquellos no se les reconocen? »

« No temen los hombres del Gobierno que en presencia de este hecho, la opinion

pública se persuada de que no son razones políticas ó de Estado las que aconsejan al Gobierno el sostenimiento de esa medida arbitraria? »

« No temen que se diga que juzgan aprehender a los ciudadanos, no su delito político, sino el pecado de pertenecer á un partido que no es el del Gobierno? »

« Los grandes injusticias obran sobre el ánimo del pópulo, que alabado que está el espíritu público, y el Gobierno deja así en pie, una causa poderosa de acervio. »

« Y no se nos conteste que eso, cuatro, ni seis, ni doce ciudadanos que estan presos, significan cosa alguna ante los sagrados intereses de la situacion, porque nosotros no vemos hombres sino principios, derecho, justicia, en el hecho incomprendible de los presos políticos. »

« Interesamos la atencion del Gobierno sobre las reflexiones que dejamos consignadas. »

« Que no llegue á pensarse en los ciudadanos, de que es la ley de los dios y de los retores la que conserva en prision á varios ciudadanos. »

MOLINILLAZOS

El General Medina

Noticias de la Comandancia de San Martín... »

Dice La Tribuna Oriental de Paysandú del 29, en su último número, que sigue: »

« De Entre-Ríos ha recibido hoy un aviso el General Caraballo, donde le dice que los blancos se han retirado al mando de Medina, probablemente con la intencion de invadir nuestro pais. »

El corresponsal del diario oficial, El Soldado, dice desde Gualeguaychú que circula la noticia de que Medina habia marchado en direccion a la Concesion, llevándose todos los blancos del litoral; y que le dan la intencion de invadir nuestro territorio por el Mogrochí. »

Las fuerzas invasoras

Segun parece, las fuerzas invasoras que tomaron la direccion de Minas se supone que van en direccion a Cerro Largo. Segun version de los diarios, llevan excelentes caballos. »

El Ferro-Carril supone que se dirijen a Tacuarembó, lo que es donde tiene la madriguera. »

Dice tambien que el General Castro les persigue — Esto no debe ser enteramente exacto, pues ya se dijo antes que este gefe

venia en direccion a Pando sin caballerias. La Tribuna dice que por cartas de Minas se sabe que Aparicio pretendió efectuar una sorpresa el 27 sobre las fuerzas del coronel Manduca Carabajal, en la Esqualita. »

« O el invasor se precipitó demasiado ó el coronel Carabajal estaba demasiado prevenido. »

« El caso es que despues de haber campado el coronel Carabajal, se presentaron los fuerzas de Aparicio inesperadamente, ocasionandose un combate en que ganó la mejor parte a la infanteria de Manduca. »

Aporechón

El Ferro-Carril en su seccion en frances que titula correo del bñes, dice lo siguiente que traducción al pie de la letra: »

« Nada de nuevo tenemos por el momento en la esfera política... Los beligerantes parecen que juzgan a las escuadras, desde el principio de las hostilidades. Si las operaciones estratégicas de nuestros generales continúan en el mismo pie, puede calcularse la terminacion de la guerra para los calendas griegas; perspectiva poco corriente para los mandados y habitantes de campaña. »

Vide del Presidente

Ayer deben haber marchado hasta las Piedras las fuerzas que acompañan al Presidente en su salida a campaña. Dedicado S. E., partir ayer tarde ó esta mañana. »

« El destino que lleva es a la Florida. Y las fuerzas que le acompañan son: el batallón Bolívar, 2 piezas de artilleria con su dotacion al mando del capitán Casariego, una escuadrón de caballeria y la escolta de S. E. »

Tambien va una pequeña imprenta al cargo del joven José Andrade. »

Trofeos de la batalla del Sauce en Entre-Ríos.

Segun La Prensa de Buenos Aires, 5.000 son los caballos que Lopez Jordan le tomó al General Conesa en la batalla del Sauce — estos caballos habian sido comprados por el Gobierno Argentino y costaban una suma inmensa. »

Refuerzos

En el mismo diario La Prensa, se lee el siguiente telegrama: »

« Lopez Jordan ha recibido refuerzos de infanteria y artilleria, con cuyos elementos ha dado una nueva organizacion a su ejército. »

La Policía del Comisario Zabá

En su correspondencia del Ejército que publica El Ferro-Carril, leemos entre otras cosas lo siguiente: »

« El dia 29 llegó á nuestro campamento de los soldados de Zabá que se hallaba entre nosotros y habia dejado su policia en su distri-

to (puntos del T). El soldado en cuestion nos trajo una no muy agradable noticia, pues los blancos en número de 60 hombres y al mando del tal Guzmán (muerto), se habian apoderado de la policia de Zabá porque esta era de casi todos blancos y el alfez que nos mandaba tambien era blanco — excepcion de tres, de los cuales uno fué muerto, otro prisionero y el unico que escapó fué el portador de la noticia. »

« El teatro con esto no hizo mas que buscar el desquite del Tals. »

Tapón

Anunciase que ha recibido uno bueno La Oruga, ó mas propiamente el la iz de ese diario, al cual se le ocurrió en el último número pintar a S. E. en un caballo de pila, con una gran espada de Toledo y siguiendole a unos enormes animalillos inofensivos diseminándose para sí — ¡Ay de ellos! »

« Ay de la Oruga decimos nosotros si le siguiendole gusto al Euzé en ese tono. »

El batallón Unión

« Parece que este cuerpo no será llamado al servicio, como se cree. Lo cual es una buena noticia para sus enrolados. »

El asesinato de Urquiza y los Taboneros

« Leemos en La Prensa de Buenos Aires lo que sigue: »

« Segun La Voz de Guaya de San Juan, los Taboneros por medio de su órgano oficial declaran que el asesinato de Urquiza era inevitable porque Entre-Ríos está justamente indignado con el despotismo del Capitán General. »

Entre-Ríos

SITIO DEL PARANÁ

« Hé aquí los últimos telegramas dirigidos a la Prensa de Buenos Aires: »

TELEGRAMAS A LA PRENSA

Rosario, Mayo 29 de 1870.

(3 1/2 de la tarde.)

El Corresponsal telegráfico de La Prensa a sus Redactores.

Lopez Jordan se halla con su ejército sitiando el Paraná. »

« La plaza está defendida por una fuerza de mil cien hombres, que son bastante numerosos. Las fuerzas de Santa-Fé no pueden efectuar el desembarque. »

« Se espera un combate de un momento á otro. »

Rosario, Mayo 29 de 1870.

(4 1/2 de la tarde.)

El Corresponsal telegráfico de La Prensa. A sus Redactores.

Costado a sus proyectos. Las noticias que

lesarado de transmitir está perfectamente atestigüado. Son exactísimas.

Aquí no se han publicado en el diario oficial, porque el Gobernador Cabal no ha querido darles el telegrama que ha recibido.

Rosario, Mayo 29 de 1870.  
(40 y 20 minutos de la noche.)  
El Corresponsal telegráfico de *La Prensa*.  
A sus Redactores.

El número de la fuerza de Lopez Jordan es de seis mil hombres para arriba.

Se hacen grandes preparativos para no permitirle logre su intento, si pretende entrar.

Se sacan fardos de lana de las barracas, se levantan trincheras, y se hacen fosos aprestadamente.

Rosario, Mayo 30 de 1870.  
(7 3/4 de la mañana.)

El corresponsal telegráfico de *La Prensa*.  
A sus Redactores.

La ciudad del Paraná se prepara á hacer una resistencia eficaz.

Los defensores pasan de novecientos; pero como los extranjeros están dispuestos á hacer caso de las armas en caso de un ataque, ascenderá a más de mil docientos la fuerza que lo rechaza.

La vanguardia de Lopez Jordan está en las orillas del pueblo.

El puerto lo tiene tambien acuadao.

Por eso no puede desbarcar el contingente que se envió de Santa-Fé para reforzar la guarnición de la plaza.

D. Juan Pedro Castro.

Este señor, secretario del General Garibaldi, ha llegado á esta capital en comision.

#### 30 hombres.

El capitán Pintos del Rosario, comunicó al Jefe Político interino de la Colonia, que la partida de invasores, que por allí andaba se habia aumentado á 50 hombres.

#### Paraná

En los últimos telegramas de Buenos Aires, anuncian que Lopez Jordan, sicaba con sus fuerzas la Ciudad del Paraná, y que la guarnición de esta se atrincheraba á gran prisa. Siendo esta así, fué una gran mentira el telegrama anterior que anunciaba, despues de la batalla del Sauce, que Lopez Jordan huía al exterior y que sus fuerzas se desbandaban.

Hoy mientras tanto, todo hace creer que una nueva batalla es inminente, ynos parece que Lopez Jordan ha redireccionado todas sus fuerzas y que, se dispone á arremeter á las fuerzas nacionales.

Espereemos algunos dias y ya tendremos novedades.

#### Encorazado Brasileiro

En la *Tribuna Oriental* de Paysandú leemos el siguiente suelto:

Según leamos visto en una Correspondencia de Montevideo á la «Prensa» de Buenos Aires, el Gobierno Brasileiro mandará al puerto de Paysandú para estar de estacion durante úbre la guerra.

«No tendrá alguna otra significacion la venida de este buque de guerra—espereemos.»

#### Reclamacion Chiodini

Los diarios de la capital contienen la siguiente reclamacion:—

Injustamente apisionado en virtud de calumnias infames, al salir en mi calidad de inocente de la cárcel donde se me detuvo sin haberseme procesado, embleé en el acto una reclamacion contra el Superior Gobierno de la República, pidiendo ser indemnizado en parte siquiera de los inmensos perjuicios que me ocasionaba la injusta prision en que se me detuvo por cinco meses y trece dias. Para ello fijé la módica suma de diez mil pesos m. S. E. el señor ministro de Gobierno don José Cuidado. Bustamente me invitó á transar amistosamente el asunto, evitando los trámites diplomáticos y ofreciéndome cinco mil pesos por indemnizacion.

Merciéndome toda consideracion la palabra amistosa de tan caracterizado personaje, necesitando urjentemente de fondos, y desoso de evitarme los disturbios de una larga tramitacion diplomática, accedí al ofrecimiento del señor Ministro.

Pero S. E. el Excmo. señor Presidente de la República creyó conveniente hacer una nueva rebaja, haciéndome ofrecer tres mil pesos para hacer concluir el asunto. Considerando injusta e inaceptable esa estrana reduccion, la refusé y estableí diplomáticamente mi reclamacion por conducto de S. E. el señor Encargado de Negocios de S. M. el rey de Italia, confiando obtener por conducto del Gobierno Italiano una satisfacion completa y el abono de los diez mil pesos que tengo reclamados.

Como lo ven mis amigos, el sol de la justicia no alumbraba siempre para todos con el mismo ardor, aun en el suelo de una República.

Es sensible sin duda, y para mi más que nadie, ultrajado como lo fui en mi honor y perjudicado en mis intereses. Pero eso dia desajudado y hendido de la justicia ha de llegar, porque el Gobierno de mi pais ha de patrocinarme con la dedicacion y solicitud que merecen la gravedad de la injusticia que he recibido y de las perdidas que he sufrido. Entouces publicaré para conocimiento del

público una estensa y fiel relacion de lo que me ha pasado.

Por hoy me limito á esta breve declaracion para mis amigos, que me hicieron la justicia de reconoceme inocente cuando gravitaba y sufría bajo el peso de una infame calumnia.  
Angel Chiodini.

#### Athletic Sports

Creemos curioso hacer conocer el resultado de los juegos atleticos que tuvieron lugar el 25 en el campo del cricket:

Salto por distancia á la carrera, ganado por H. B. Elliot: 16 pies 9 pulgadas.  
Tres saltos seguidos, corriendo, por H. B. Elliot, 37 pies 11 pulgadas.

Carrera de 220 yards, ganada por el mismo en 27 segundos.

Salto por alto, corriendo, por el mismo, 5 pies 1 pulgada.

Carrera de una milla, ganada por B. O. Edey, en 5 minutos y 55 segundos.

Salto de distancia a pie junto, por Mr. Walker, 8 pies 11 pulgadas.

Salto de barra, por Mr. Walker, 5 pies 11 pulgadas.

Carrera de 440 yards, para obtener la copa ofrecida por las señoras, ganada por Mr. Elliot en un minuto y 1 1/2 segundos.

Tiro del martillo para Mr. Bankier, 63 pies.

Carrera de 100 yards, ganada por C. H. Fuller en 11 3/4 segundos.

Salto por alto á pie junto, ganado por Mr. Elliot, saltando de espaldas 4 pies 2 pulgadas.

Carrera de 120 yards con 10 saltos de 3 pies de elevacion, por Mr. Elliot, en 1 1/2 minutos.

Andar una milla; vencedor J. Sirdeson, en 9 minutos 25 1/2 segundos.

Carreras de tres piernas, es decir, yendo los corredores de dos en dos, atada la pierna derecha de uno á la izquierda del otro.—Ganada por Walker y Bankier.

#### Nueva plaza de Toros

El arquitecto e ingeniero civil D. Antonio Maria Dupard, acaba de hacer el proyecto de la que debe edificarse á inmediaciones de la Casa Volada, por cuenta de una compania.

Hemos visto los planos formados al efecto, y á juzgar por ellos, creemos que el edificio que se vá á construir podrá rivalizar con el mejor de su género, por su extension y buenas disposiciones.

El diámetro total del circo es de 101 1/2 metros, y su frente, que tiene cuatro pisos, llevará una altura de 17 1/2 metros. La capacidad de la plaza es tal, que podrá contener con toda comodidad 9,330 espectadores, sin que por esto se haya olvidado el dar al

desempeño al estado al número de concurrencias, á los cameriferos ó salas de refresco que contendrá el edificio.

En cuanto al gusto de la arquitectura, en nuestro humilde entender, el Sr. Dupard ha tenido una idea feliz que abona su competencia y buena escuela.

Por lo demas, el Sr. Dupard deseando que su trabajo pasara por el crisol de la ciencia, lo ha sometido al examen de los primeros arquitectos e ingenieros de Montevideo, y el juicio de esos facultativos, que hemos tenido á la vista, nos habilita para hablar con propiedad asegurando que el autor de la obra que nos ocupa ha conseguido un triunfo que hará conocer mas sus aptitudes en las ramas que forman su profesion científica.

(De El Siglo.)

#### Paraguay

En la Asuncion ha habido algunos casos de fiebre amarilla.

El jefe de la legion militar, Comandante Morales, es una de sus víctimas.

#### Perú

El 2 de mayo no ha sido celebrado como en años anteriores; sin embargo, el pueblo lo ha hecho con entusiasmo.

El retrato del general Prado fué exhibido por el pueblo en la plaza de la Independencia en la noche del 2, habiendo las autoridades puestos presos á algunos artesanos.

En la misma noche se he sublevaron dos companias del batallon Zepita, habiendo muerto el oficial de guardia y quedando algunos heridos.

El Gobierno de Bolivia ha destituido al general Antezano, autor de los atentados que han tenido al Perú próximo á un rompimiento con aquella Republica y ofrece además dar las satisfacciones que el gobierno peruano lo exija.

El 23 falleció el coronel don Lino de la Barrera.

Han sido nombrados vice-cónsules de Chile en el Callao y Paita los Sres. D. Juan F. Rivera Jofre y don Leopoldo Arosemena.

#### Correo de Buenos Aires

He aquí lo que encontramos de mas notable en los diarios de la vecina orilla:

El Paraná quedaba el 30 circunvalado por las fuerzas de Lopez Jordan, que debían asaltar, segun parece, dicha ciudad.

La columna del general D. Emilio Mitre que opera por Gualayquiyahí, se halla imposibilitada de marchar, pues su poca abastecida hace 15 dias que andan en el caballo montado y tienen á su frente una respetable columna enemiga al mando del General Almada.

# TRABAJOS DE IMPRENTA

Se hacen de todas clases, como son—

**Carteles para fijar,  
Cuentas,  
Recibos de alquileres,  
Trabajos de oficinas,  
Programas de Teatro,  
Esquelas fúnebres,  
Circulares,  
Folleto, etc. etc.**

En la IMPRENTA DEL COMERCIO calle de Buenos Aires núm. 200. á precio módico.

**Atencion** Juan J. Barbosa, continúa haciéndose cargo de asuntos judiciales, arreglos de testamentarias, tanto en la ciudad como en campaña— compra y venta de terrenos y casas y otras comisiones.

También tiene siempre dinero para colocar sobre hipotecas y otras garantías—Calle de Buenos Aires núm. 179. Desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

## REMATE

Por Tomas M. Fernandez.

En la Villa de la Union.

El Domingo 5, del próximo Junio, á las 12 del día se procederá a la venta en remate por disposición de la Comisión Administrativa del Banco Hipotecario, de una finca situada en la calle de Juanicó con 42 1/2 varas de frente al Sud, por 50 varas de fondo al Norte con abitaciones vastante para familia.

Un terreno citado en la calle del Comercio con frente de 6, metros 172, metros, al Este por 42 metros 91, metros de fondo al Oeste.

La vandera del remate señalará las localidades.

FÁBRICA DE CIGARRELLOS

# LA IBÉRICA

123—CALLE DEL DURAZNO—123

Entre Daimau y Rio Negro.

! Su dueño no omite gastos para agradar á sus favorecedores, y al efecto cuenta con un tabaco superior de las mejores marcas.

EXTRACTO DE YLANGYLANG

BOUQUET DE YLANGYLANG

para el pañuelo.

De RIGAUD y C<sup>a</sup>, perfumistas.

CALLE DE RICHELIEU, 45, PARIS

Estos dos nuevos perfumes que hemos introducidos en Europa, donde han obtenido la mas favorable acogida, estan preparados con la Esencia de las flores del *Ylang-ylang* adorantissima que nuestra casa hace destilar en las mismas Islas Filipinas. Su olor es de los mas suaves y esquisitos y deja en el pañuelo el perfume mas agradable y delicado que se puede imaginar. En una palabra vale muy en zaga á los extractos de Violeta, Jockey-Club, etc. Siendo nuestra casa la unica importadora debe recurrirse á ella para obtenerlos genuinos y de primera mano. — Preparamos tambien con la mayor perfeccion todos los extractos de perfumes consagrados por la moda.

Deposito en Montevideo, en casa de Guill-mette.  
En Buenos-Ayres, Demarech y hermanos.



Casa Introdutora

Botica de Guillemet, calle 25 de Mayo  
número 420.